
Nous sommes inondés par le flot d’actualités
faites de peines et de joies et la fête de Noël vient
interrompre notre quotidien par son aspect
traditionnel et spécial. D’abord par son activité
commerciale qui illumine nos villes et fait tourner
la tête des petits et des grands. Les enfants
croient en la magie de Noël et certains parents
font brûler les budgets familiaux. Le roi de la
fête est le commerce, sous le sapin comme sur la
table.
Nous savons que l’essentiel de l’esprit de Noël
est ailleurs. C’est la deuxième célébration plus
importante (après Pâques) dans notre calendrier
chrétien. Nous attendons de pouvoir réunir au-
delà des habitués du dimanche. Notre célébration
dépasse les frontières de notre vie de paroisse.
Nous laissons ouvertes nos portes pour que
l’Esprit puisse passer là où il veut bien.
C’est peut-être aussi une occasion pour nous de
penser à tous ces chrétiens contraints de célébrer
la naissance de Jésus dans la clandestinité. Et
nous rendons grâce pour ce témoignage qui dit
qu’aucun dictateur n’est en mesure d’empêcher
les croyants de prier, célébrer et chanter leur foi.

Andrew Rossiter
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Notre Église du bergeracois ne vit pas enfermée.
Elle participe à travers ses membres à la vie de l’Union dans son ensemble.
Elle contribue aux travaux du conseil national, du service national de catéchèse, de
l’aumônerie des prisons, de l’antenne de la Fédération Protestante auprès de l'État
pour le département ou dans différentes formations. Sans parler de toutes les
instances comme le synode, le consistoire, etc… 
En ce moment, une formation pour les prédicateurs ou l’animation des cultes est
en cours. Qui que vous soyez, vous pouvez demander à vous former pour vous
ouvrir sur les autres. 
Des échanges avec d’autres communautés sont possibles et souhaitables. Pour
exemple, cette année, la visite dans une église à Londres a été une belle
expérience.
Un projet de voyage est en cours, nous vous en reparlerons. 
Un nouveau défi est lancé. Il concerne notre place dans la cité : nous commençons
à élaborer avec une nouvelle équipe le projet de l’immeuble situé au 40 rue neuve
d’Argenson dans sa globalité. 

Ces ouvertures diverses permettent de ressentir que l’Esprit n’a pas de frontières,
qu’il nous guide à travers le partage avec les autres et avec la confiance en Dieu.

Brigitte Bazzoli, présidente

Échos du conseil presbytéral

Le synode régional
Le synode régional a eu lieu à Artigues-près-Bordeaux, les 18 et 19
novembre. Il réunit chaque année les délégués des Églises locales (formés
de pasteurs et de laïcs), qui ensemble, décident les orientations à donner à
la vie de l’Église. 
Depuis trois ans, c’est le thème « missions de l’Église et ministères » qui
est travaillé. Le synode régional insiste notamment sur la formation de
tous les membres de l’Église et appuie la création d’un nouveau cadre pour
la mise en place notamment au niveau local de nouveaux ministères
comme évangélistes, diacre, musiciens etc.… Ils pourront être rémunérés,
reconnus au niveau national et devront recevoir une formation de deux
ans. Ce sont des pistes sérieuses, mais c’est maintenant au synode
national de décider à partir des décisions et avis des régions.

Rencontre du CP avec l’équipe catéchète 

Emménagement à la rue d’Argenson



La vie de notre Église
L’œcuménisme

Des demandes nouvelles
Puis-je me marier avec quelqu’un d’une autre religion ? Que faut-il faire pour être
baptisé ? Quelle est la responsabilité des chrétiens dans le désastre écologique ?
Comment me réorienter et trouver un travail qui a du sens ?
Je pourrais remplir une page entière de questions posées par les personnes qui
découvrent ou redécouvrent notre Église.
Dans les projets éducatifs du scoutisme unioniste et de notre Église, textes de
référence pour l’organisation de nos camps de jeunes, il est affirmé la conviction
que la rencontre avec Jésus-Christ contribue à trouver un sens à sa vie.
Quand Jésus guérit un homme possédé nommé Légion (Luc 8), on dit de ce
dernier qu’il est devenu sensé, littéralement remis dans le bon sens.
Peut-être que c’est cela trouver un sens à sa vie. Beaucoup de nos contemporains
cherchent à se remettre dans le bon sens pour ne pas devenir, face aux épreuves
et à l’actualité inquiétante, insensés dans leurs réactions aux événements, leurs
votes, leur éducation, leurs choix de vie… pour aussi sortir des impasses, des sens
uniques !
Si dans notre Église, nous arrivons à nous mettre véritablement à l’écoute des
questions posées par nos contemporains, au détour d’un café, d’un covoiturage,
d’une rencontre familiale, ou dans le temple ouvert sur la ville… si nous n’avons
pas peur de convoquer les récits bibliques pour essayer de répondre ou au moins
nourrir et entrer dans un riche dialogue avec les autres, alors, soyons sûrs que
Dieu fera le reste. Les nouvelles attentes spirituelles peuvent nous déstabiliser,
mais il est de notre responsabilité ensemble de continuer à créer les espaces et les
temps nouveaux, les conditions d’écoute et de rencontres fécondes pour
accompagner nos contemporains dans leur quête.

L’œcuménisme, n’est-ce pas en plus ? Quand on a le temps ? Une célébration par
an, ça suffit, non ?
Et bien apparemment pas, au vu des liens tissés, des projets communs, des lieux
et des temps partagés dans le Bergeracois. L’étude biblique de Lalinde depuis plus
de 50 ans, les JMP (journées mondiales de prière organisées par des femmes du
monde entier et de toutes confessions), la semaine de l’unité et sa célébration
annuelle, le temple d’Eymet prêté aux anglicans, la pastorale œcuménique qui
réunit les responsables de la plupart des différentes Églises chrétiennes
(Anglicans, catholiques, protestants unis, protestante évangélique libre,
orthodoxes, en lien avec les pasteurs de la Fondation John BOST…) etc.
Et dernièrement, la fête de la musique et un concert de Noël organisés avec
l’Église libre, le lancement avec l’Église catholique des rencontres « Respire »
pour chanter ensemble, une salle partagée avec l’Église catholique pour nos
séances Godlyplay, les lumières de la paix de Bethléem avec les scouts protestants
et catholiques, les marches interreligieuses… et tous les lieux informels où des
chrétiens s’invitent les uns les autres, ou se rencontrent dans le monde associatif.
Au regard de l’actualité, si nous allions plus loin encore, en ouvrant plus
largement l’espace de notre tente et en créant par exemple un groupe ACAT
(ONG chrétienne contre la torture et la peine de mort) pour prier et agir ensemble
pour plus de justice en France et dans le monde ? (Que les personnes intéressées
se signalent !). Mais avant, remercions déjà le Seigneur pour cette unité qu’il fait
vivre et à laquelle il nous appelle. Une unité dans la diversité.

Joël Dahan



Cultes
- Tous les dimanches au temple de
Bergerac, place Cayla, à 10h30
- Samedi 16 décembre, 6 et 20 janvier, 3 et
17 février à 18h, au temple de La Force
- Samedi 9 décembre, 13 janvier, 10 février à
18h, au temple de Gardonne
- (date à venir) à 10h30 avec nos amis
Anglicans au temple d’Eymet - Culte en
français. (traduit en anglais)
- Dimanche 17 décembre, 28 janvier à
15h et le 10 mars à 10h30 à Sarlat, à la
chapelle de l’hôpital.

Catéchèse enfants GodlyPlay (6-10 ans)  
à 10h30 au temple de Bergerac. Groupe
KT (11-14 ans) dès la veille à 17h. Les
17 décembre, 14 janvier, 4 février.
Camp d’hiver : du 19 au 23 février.
Renseignements auprès du pasteur Joël Dahan.

Étude / partage biblique : 
Le Bugue/Sarladais : à 14h30 les 19 janvier,
23 février et 22 mars (lieux à préciser).
La Force : à 15h, le 12 décembre, 16
janvier et 13 février.
Eymet : à 14h30, les 5 décembre, 9
janvier et 6 février.
Groupe œcuménique à Lalinde : à 20h30,
le 12 décembre, salle du presbytère.
Autres dates à venir.
Bergerac :  à 20h, les 8 décembre. 12 janvier
et 9 février, rue Neuve d’Argenson
Toutes les dates seront communiquées sur le
site internet et aux cultes.

Chorale tous les jeudis 18h30-19h30 au
te mple de Bergerac.

Agenda

Entraide Protestante : 
Repas du groupe amitié à la Chapelle du Pont Roux à 12h15, les 15 décembre, 19
janvier et 16 février - inscription auprès d’Agnès Eschauzier au 05 53 57 75 43.

Retrouvez toutes les dates de nos activités sur le site internet et au temple.

Journée
consistoriale

des enfants

Camp d'hiver

Avent et
Noël

dimanche 10 mars

toutes les informations
sur la feuile qui

accompagne ce journal

Semaine de
l’ unité
date à venir



C'était bien

Notre paroisse a eu la chance et le plaisir d’accueillir Stéphane
Lavignotte, pasteur de la Mission Populaire et théologien, pour un
Bistrot Débat intitulé « Et si Dieu était écolo ? ». Impulsé par
Andrew Rossiter, pasteur et membre actif de la cellule Église Verte
de l’Église protestante unie du bergeracois, et en collaboration avec
la paroisse de la Vallée du Lot, les participants nombreux ont pu
expérimenter une forme de conférence innovante et rafraîchissante
mêlant érudition et convivialité. Ouvert à tous, cet évènement au titre
malicieusement provocateur, a pu rassembler croyants et non
croyants pour réfléchir ensemble à la place de l’écologie dans nos
vies.
Auteur de l’ouvrage L’écologie, champ de bataille théologique aux
éditions Textuel, Stéphane Lavignotte, orateur passionnant, nous a
tout d’abord rappelé les tendances théologiques qui ont animé la
pensée écologique judéo-chrétienne depuis le récit de la Genèse. De
François d’Assise, en passant par Calvin et Jacques Ellul, jusqu’à
nos jours avec le pape François, ces théories, d’abord souterraines,
ont petit à petit amené les chrétiens à quitter la vision
anthropocentriste d’une humanité supérieure à la nature pour
imaginer de nouvelles relations entre l’humain et le vivant, dans
toute sa complexité et sa fragilité.

C’est vrai que nous aimons bien réfléchir, cogiter, analyser, bâtir des
projets et c’est important !
Mais pour éviter que nos cerveaux s’échauffent trop, il y a un
moment où il faut aussi mettre la main à la pâte, re-devenir artisan.
Faire ensemble pour mieux vivre ensemble. Car c’est bien de cela
dont il s’agit.

Mettre la main à la pâte !

Bistrot débat

Mais nous ne sommes pas restés
passivement assis à écouter les
propos passionnants de Stéphane,
car il nous a mis au travail ! En
petits groupes, nous avons
déroulé plusieurs « pelotes » :
Comment agissons-nous pour
l’écologie dans notre vie
quotidienne ? Comment faisons-
nous vivre l’attention à la nature
dans la vie de l’Église ? Quel est
notre engagement dans la vie
dans la cité, auprès de nos
politiques ?
Dans la joie et l’espérance, nous
avons pu ensemble, cheminer vers
l’avenir.

Hélène Lehmann



Quand on passe du temps ensemble à faire quelque chose en commun, 
on découvre une force de lien, une authenticité, une qualité de la
relation, une reconnaissance réciproque.
Et il y a de multiples occasions dans notre vie d’Église qui
permettent d’expérimenter cela joyeusement. Que ce soit en
composant les bouquets de fleurs, en bricolant ensemble aussi bien
pour nos ventes qu’en cassant des cloisons dans le nouveau centre
paroissial et même en déménageant des cartons d’archives !
Participer avec d’autres au travail qui est à faire est stimulant. Cela
crée du lien, de la complicité dans l’effort, aiguise le rire et fait du
bien. On découvre les autres, des talents restés discrets et les tâches
les moins attrayantes prennent de la couleur et du sens.
Alors ne nous en privons pas.

L'ecclésiaste, au verset 10 du chapitre 9 nous donne ce conseil
Tout ce que ta main trouve à faire avec ta force, fais-le 

Anne Daniels

Les infos de l'Entraide
En cet automne sombre, l’entraide continue de se réjouir !
Différentes bonnes nouvelles que nous souhaitons partager :
    •  Grâce à l’énergie de certains et un engagement de beaucoup, le projet du
soutien scolaire est devenu une réalité. 7 enfants sont désormais accompagnés tous
les mercredis après-midi rue Merline. Nous espérons encore rassembler d’autres
bénévoles aux côtés de ceux déjà présents !
    •  Sadeeq, jeune afghan accueilli et soutenu par l’entraide, est aujourd’hui
installé dans son logement et poursuit son activité professionnelle avec
engagement !
    •  Les différents membres de l’entraide restent mobilisés autour des projets en
cours et à venir et renouvellent l’invitation à nous soutenir et à nous rejoindre.
Belle fin d’année à tous,
Restons attentifs et mobilisés !

Contact : entraidebergeracois@gmail.com
Tél : 06 33 26 92 85

Marielle Antérion

Élargir l'espace de notre tente.
Parfois j’entends que l’Église doit avoir une voix prophétique. Une parole
claire, évangélique et tranchante sur les affaires du monde. Mais attention la
voix prophétique fait mal : Maintenant que ce charbon a touché tes lèvres, ta
faute est enlevée, ton péché est pardonné (Esaïe 6:7). C’est la phrase populaire
qui m’interpelle :”ça me brûle les lèvres”.



Quand j’entends les personnes qui soutiennent inconditionnellement les
actions de la riposte légitime d’Israël face à l’invasion et la guerre menées par
le Hamas, ça me brûle les lèvres de leur dire que le mot ”inconditionnel” n’a
pas sa place dans les actions militaires de l’État juif. Quand d’autres disent
que l’action d’Hamas était une réaction “naturelle” produite par des années de
persécutions et d’humiliations, ça me brûle les lèvres de dire que la terreur, la
prise d’otages, les brutalités et la boucherie dans les kibboutz ne sont pas du
tout naturelles, mais barbares. Ça me brûle les lèvres de dire que l’État
d’Israël n’est pas choisi par Dieu, pas plus qu’un État palestinien. 

La voix prophétique s’élève pour condamner une politique qui colonise
systématiquement des territoires “occupés” contre toute loi internationale et
qui refuse l’accès aux soins des civils. Cette même voix doit se faire entendre
quand le projet terroriste du Hamas est d’éradiquer l’État d’Israël par tous les
moyens. Cette voix s’élève pour exiger que les peuples puissent sortir de la
Bande de Gaza et que les hôpitaux et écoles ne soient pas des cibles militaires.
Cette voix condamne également l’usage de ces mêmes hôpitaux et écoles
comme cache d’armes et de combattants.

Ce conflit ouvre une faille à l’intérieur de moi. Je ne sais pas où se trouve mon
point de non-retour. Jusqu’où le mépris et l’humiliation que je subis peuvent-
ils exploser en action violente ? À quel moment le droit légitime de me
défendre peut-il devenir une soif de vengeance ?
La solution (s’il en existe une) ne se trouve pas dans un projet de vouloir
éradiquer toute trace du Hamas, qui ne produira que des cendres, d’où
s’élèvera le Phénix d’un nouveau Hamas. Elle ne se trouve pas, non plus, dans
l’extermination des juifs d’Israël qui donnera naissance à un autre retour
d’exil.

Donc ça me brûle les lèvres de crier : “Cessez, cessez de vous entre-tuer.
Cessez de prendre des postures d’éternelles victimes. Cessez, et mettez-vous à
table”. “Parlez, dialoguez, négociez, écoutez”. Peut-être un ange trouvera une
brèche dans vos cœurs pour s’installer à votre table. Et peut-être cet ange
aura assez des charbons dans son brasier pour toucher vos lèvres pour que
“écouter” puisse se transformer en “entendre” et que, chemin faisant,
entendre devienne “entente”.
Il est bien léger, presque insignifiant, ce “peut-être”. Mais c’est ce “peut-être”
que nous soutenons avec toute la force de nos prières.

Andrew Rossiter

Mais cette voix-là ne sera pas
entendue. Elle est criée dans le désert
où seul celui qui la prononce entend
son écho. La voix prophétique fait mal
parce qu’elle n’est pas audible par les
partisans ni d’un camp, ni de l’autre.
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Louane Gallois a reçu le baptême au temple de Bergerac le 17 septembre.

L’Évangile de la résurrection a été annoncé lors du décès de :
Lisette Chaumont, 96 ans, le 12/09 au temple de Bergerac
Marianne Chevallier, 103 ans, le 3/10 à l’église de Pezuls
Raymond Gagnaire, 95 ans, le 23/10 au cimetière de Bergerac
Nelly Teilhaud, 77 ans, le 11/11 au temple de Bergerac

Nos pensées fraternelles accompagnent leurs familles, ainsi que celles et ceux
qui sont dans la peine. 
Nous vous informons également du décès de M Guionie

Méditation

Dans nos familles

Depuis le commencement des temps,
la vie a toujours été la plus forte.
Les fleurs traversent les cendres du
volcan et essaiment la vie.
Le désert refleurit à la moindre rosée.

Qu’OSER soit mon maître verbe et que ta bénédiction me précède
et m’accompagne dans la Paix.

Prière écrite par des membres de la paroisse de
Villeneuve sur Lot lors d’un atelier d’écriture spirituelle

en 2021-2022

Par ta bénédiction et ta grâce Seigneur,
fais de moi cette terre fertile où je pourrai
m’épanouir confiante et fortifiée. 
À la rencontre de moi-même, ouvre mon
cœur et mes yeux face à la création.
Efface toutes mes peurs.


